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¿Se derrumba
Etcheberry?

Los viruses
atacan de nuevo

¿De donde y
por qué
nacen?

Con la caída del puente de Loncomilla se ha puesto en duda la gestión del
Ministro de Obras Públicas, Transportes y Telecomunicaciones, e incluso

parlamentarios amenazan con formular una acusación constitucional en su
contra. Él no descarta la posibilidad de partir.

San Expedito, el nuevo
mesías popular

La fórmula de
los milagros al
instante

Los verdaderos
resultados de la APEC
en Chile

Mucho ruido
y pocas
nueces

Falta de recambio
generacional en el tenis

¿Se acaban las
buenas
raquetas en
Chile?
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Casos de Derechos Humanos:

Cuatro martes consecutivos lleva la Agrupación de Familiares de Ejecutados Políticos
pidiendo la renuncia de la presidenta del Consejo de Defensa del Estado. Pese a las
extensas manifestaciones, la jueza nuevamente se quedó sentada en su oficina y no los
recibió.

Sebastián del Campo Lorca

Hace 31 años, Rosa
Si lva l loraba de dolor y
rabia en Antofagasta. Su
padre, Mario, había sido
ejecutado por lo que años
más tarde se conocería
como “La Caravana de la
muerte” . Hoy no l lora
públicamente, pero hace un
mes que cada martes se
reúne con una cuarentena
de personas para gritar y
exigir un cambio de
funcionario. “Clarita no nos
defienda… Renuncie”, se
lee en uno de los varios
l ienzos que sost iene la
agrupación.

La necesidad de este
cambio se explica por la
poca solvencia con que
Clara Szczaranski ha
l levado el caso de los
DD.HH. desde estos últimos
cinco años. Varios han sido
los textos que ha redactado
la abogada para intervenir
auspiciosamente en esta
problemática, entre los que
destacan “El perdón social”
y “¿Secuestros u
homicidios? Una lectura del
Código del Procedimiento
Penal Chi leno”, pero
ninguno de ellos ha servido
para dar una respuesta
satisfactoria a los familiares
de los desaparecidos y
ejecutados políticos. Es más,
recientemente su
planteamiento de aplicar la
Ley de Amnistía para los

involucrados en la
desaparición del militante
del MIR, Miguel Ángel
Sandoval, fue la causante
definitiva de la pérdida de
conf ianza entre las
agrupaciones de DD.HH. y
ella.

La palabra amnistía
equivale a decir amnesia, es
decir, olvido. Por lo tanto su
apl icabi l idad implica el
olvido de los delitos que
cometieron los militares en
nuestro país entre los años
1973 y 1978. De haberse
aplicado esta ley en el caso
de Miguel Ángel Sandoval,
la alta cúpula de la DINA,
incluido el propio general (r)
Manuel Contreras, habría
quedado eximida de toda
responsabilidad. Sólo el fallo
emitido el miércoles 17 de
noviembre en la Sala Penal,
que declaró inadmisible
aplicar esta ley, sirvió de
consuelo para las
agrupaciones.
Conexiones que no cuadran

Para muchos, e l
actuar de la presidente del
CDE refleja cierto grado de
incoherencia, razón por la
cual diversos sectores han
sol ic i tado su renuncia .
Desde pol í t icos hasta
abogados han pedido que
cese en el desempeño de sus
funciones por convertirse
en un obstáculo para la
buena administración

judicial. La diputada PPD
Laura Soto, la periodista y
escritora Patricia Verdugo y
varios abogados como Hugo
Gutiérrez y la misma Rosa
Si lva, quien no sólo se
dedica a gritar cartel en
mano, forman parte de este
extenso grupo de protesta.
En contra de quien se
suponía los iba a ayudar.
Y es que para ellos no es
concebible la idea de que
una ex militante del Partido
Comunista , eterna
funcionaria públ ica
(primero en asuntos
jurídicos de la Universidad
de Chile y posteriormente
asumiendo la cabeza del
CDE), exiliada por unos 15
años en Italia e impulsora
de proyectos para la
defensa de los derechos
humanos, haya sido capaz
de proponer la aplicabilidad
de la Ley de Amnistía y de
coincidir con el presidente
de la Corte Suprema,
Marcos Libedinsky, acerca
de lo ilógico del concepto
“secuestro permanente”,
para los desaparecidos por
más de treinta años. El
malestar se patenta en los
reclamos del abogado de
DD.HH., Hugo Gutiérrez,
quien sostiene: “Su deber
como funcionario público es
defender y resguardar los
derechos de los ciudadanos
chi lenos y no de los

cr iminales… Y si quiere
defender a criminales, que
renuncie y puede seguir
manifestando su
pensamiento desde el baño
de su casa, paro no a través
de un órgano del Estado”.
Los actuales problemas que
aquejan a Szczaranski no le
molestan ni impiden seguir
trabajando. Como todos los
martes, no salió a recibir el
comunicado de la AFEP y no
se comunicó con la prensa,
manteniendo el hermetismo
acerca de sus proyecciones
que, a l parecer , están
bastante le jos de la
renuncia.
Mientras tanto, las fotos en
los carte les de los
ejecutados siguen
conservando su expresión
inmutable, a la espera de
una solución que devuelva a
sus familias la esperanza en
el sistema judicial.

[pa]

[                  ]política

Insisten que se vaya
Clara Szczaranski
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Parlamentarios amenazan con acusación constitucional:

A una semana del derrumbe del puente en la Séptima Región , las aguas están revueltas. Mientras la

empresa encargada de las reparaciones -que nunca concluyeron- aún no declara ante la justicia, todos

los dardos apuntan a la cabeza del MOP. El ministro Etcheberry no descarta su propia destitución.

Gonzalo Layseca A.

Al igual que el puente de Loncomilla

Etcheberry podría caer

El pasado jueves 18 de
noviembre, y tras ocho años
de funcionamiento, se
desplomó el puente “nuevo”
que cruzaba el río Loncomilla
y unía la localidad de
Constitución con la ruta 5 sur,
en la VII Región. Por él
cruzaban, diariamente, cerca
de 3 mil vehículos.
Paradojalmente, el puente
“viejo”, ubicado a 15 metros del
que se calló y que fue dado de
baja al inaugurarse el otro, se
mantiene inalterable, sin
muestras de algún tipo de daño
estructural.
Más allá de que
providencialmente este
“accidente” no se convirtió en
tragedia, pues los ocupantes de
los 4 automóviles que cruzaron
mientras el puente caía sólo
quedaron con lesiones de
mediana consideración, surgió
de inmediato la pregunta
acerca de la responsabilidad, e
incluso, sobre lasculpabilidades
que se atribuyen después del
derrumbe del paso. Los dardos
apuntan mucho más allá que a
la empresa Constructora Jorge
Erazo y Cía Ltda. (encargada
de las reparaciones de la obra),
de hecho ya hay un grupo de
parlamentarios de distintas
bancadas que, mediante una
comisión investigadora
especial, están pidiendo más de
alguna cabeza en el Ministerio
Obras Públicas, Transportes y
Telecomunicaciones, otrora ya
cuestionado por casos como
Gate y Ciade.

Una vez ocurrido el
desplome del puente, el
subsecretario de Obras
Públicas, Clemente Pérez, viajó
inmediatamente a la zona,
donde asumió su
responsabilidad, puesto que la
empresa había sido contratada
por la cartera, sin previa
licitación.
“Esperábamos tener este
puente plenamente reparado y
en perfecto estado, y en vez de
eso tenemos un puente

destruido”, fue lo que declaró
Pérez en aquél momento a la
prensa. En tanto, el seremi de
Obras Públicas de la VII
Región, Enrique Jiménez,
aseguró que se realizará un
sumario interno, para detectar
responsabilidades más
concretas.

El diputado de
Renovación Nacional por la
zona, Pedro Álvarez-
Salamanca, aseguró poseer un
documento que demuestra que
el 10 de marzo pasado, él,
personalmente, interpuso en el
MOP una denuncia que le
entregaron los camioneros de
Constitución, respecto de las
malas condiciones del puente
Loncomilla.

Según afirmó el
parlamentario RN, la
reparación tuvo un
presupuesto superior a los 400
millones de pesos y las obras
debían estar finalizadas,
originalmente, en noviembre
de 2003, pero llegada esa fecha
la Constructora Jorge Erazo y
Cía Ltda. pidió una prórroga de
200 días, finalizados los cuales,
el MOP les aceptó otra
postergación. Según esto, las
reparaciones debían estar
concluidas el pasado lunes 8 de
noviembre, diez días antes del
derrumbe.

“Lo más grave de todo
esto, es que se cumplieron
todos los plazos y el avance de
las reparaciones aún no alcanza
ni el 50 por ciento de lo que hay
que hacer. Además, es el colmo
que se haya contratado, sin
licitación, a una empresa como
ésta, que no tiene muy buenos
antecedentes”, señaló Álvarez-
Salamanca.

El diputado se refería,
seguramente, al puente que
cruza el río Longaví, que
también fue reparado por la
Constructora Jorge Erazo y Cía
Ltda., y sin embargo dicha

estructura se desplomó en
mayo de 2002, dejando dos
víctimas fatales.

Desde el ala oficialista
también llegaron los
cuestionamientos. El
presidente de la cámara baja,
el diputado de la Democracia
Cristiana por la Séptima
Región, Pablo Lorenzini,
manifestó querer la “cabeza de
alguien importante”.

“No basta con hacer un
sumario administrativo, ya que
se requieren respuestas
inmediatas. Aquí hay un
responsable y no está en la
región, está en Santiago. Y si
tras las indagaciones no
aparecen los involucrados que
correspondan, yo haré
responsable al ministro de
Obras Públicas”, advirtió
Lorenzini, dejando la
responsabilidad en manos del
secretario de dicha cartera,
Javier Etcheberry.

Más cauto fue el
diputado del PPD, Guillermo
Ceroni, quien señaló que “estoy
de acuerdo con la instalación
de una comisión investigadora.
Alguien tiene que responder,
no necesariamente el ministro.
Hay mandos medios donde se
debe investigar. Y si esto
significa que alguna autoridad
tenga que caer, tendrá que
caer”.

En el plano judicial, las
responsabilidades están siendo
investigadas por el fiscal de San
Javier, Óscar Salgado, quien ya
interrogó al seremi de Obras
Públicas de la Región del
Maule, Enrique Jiménez.
De todos modos, algunos se
adelantan al juicio de los
tribunales. El senador de la
UDI por la VII región, Juan
Antonio Coloma declaró que
“claramente esto no es un
accidente. Acá hay una
evidente negligencia de parte
del gobierno, pues el MOP no

fue capaz de fiscalizar antes las
obras. Ese puente costó más de
mil 500 millones de pesos, y no
alcanzó a durar ni la mitad del
tiempo que tenía previsto”.

Los parlamentarios no
descartan una acusación
constitucional, en contra del
ministro de Obras Públicas. En
una dura reacción, el
presidente de la Cámara Baja,
Pablo Lorenzini (DC), llamó al
ministro de Obras Públicas
Javier Etcheverry a “ponerse
a trabajar”, de lo contrario
aseguró que él mismo
impulsará una acusación
constitucional en su contra, en
caso de que haya antecedentes
que comprueben una
responsabilidad del MOP en el
desplome del puente.

“El ministerio de Obras
Públicas, con mucho respeto,
lleva muchos años en la
palestra haciendo puras
tonteras, está en los juicios,
está en todos lados”, dijo
Lorenzini.

Mientras el foco de las
responsabilidades ha estado
cargado hacia las autoridades
del MOP, los dueños de la
empresa Constructora Jorge
Erazo y Cía Ltda., encargada de
losarreglos,ni siquierahansido
citados a declarar a la justicia.
De todos modos, no quisieron
responder al requerimiento

[                   ]política
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periodístico.

Por su parte, el titular
del MOP, Javier Etcheberry,
hizo un llamado a los
parlamentarios que le han
criticado y culpado por el
derrumbe del puente
Loncomilla, señalando que
“hay que ver quién es
realmente el responsable, y no
estar amenazando por los
diarios sin haber hecho las
investigaciones del caso”. Para
el secretario de la cartera de

[pa]

Obras Públicas, las
declaraciones de algunas
autoridades políticas, como las
del diputado Lorenzini, han
sido desmesuradas.

En cuanto a las
culpabilidades por el derrumbe
del puente Loncomilla,
Etcheberry no fue lo
suficientemente claro, pues
señaló que “siempre soy
responsable y el Presidente
tendrá que tomar la decisión,
cuando él quiera. Pero hay que

[                   ]

Una semilla
Lo que quedó de la APEC Chile 2004:

para (disfrutar) el futuro
Días de mucho movimiento acompañaron a la APEC 2004 en Chile. Pero a pesar de las numerosas
conversaciones de Lagos con mandatarios de la jerarquía de Putin, de Rusia, o Hu Jintao de China, la
cumbre no tendrá efectos inmediatos para el chileno común. Los beneficios llegarían en un lapso de 10
años y se espera que contribuyan al bienestar de las clases más postergadas.

Luis Salgado Pulgar

Lo de la semana
pasada fue frenético. Un
continuo tránsito de aviones,
helicópteros y, por supuesto,
toda la parafernalia de
seguridad que acompañó a
Bush durante su visita por
Chile. 40 mil personas
marcharon en contra suya,
189 detenidos, y un
despliegue de cuatro mil
carabineros. Cierre de calles
e incluso paquetes
misteriosos en el metro. ¿El
saldo final? 6,3 millones de
dólares para costear la
organización de la APEC–
incluídos por supuesto los
chamantos de Doñihue para
los líderes-, un foro
económico que debiera traer
consecuencias concretas para
nuestro país.

“Tacos y
atochamientos de vehículos”,
fueron el resultado de la
APEC en Chile para el
economista Joseph Ramos. Y
es que sus efectos concretos,
según el Decano de la
Facultad de Ciencias
Económicas y
Administrativas de la
Universidad de Chile,
tardarán unos diez años en
materializarse: “Tendremos
que esperar para saber si
efectivamente se firmarán
los Tratados de Libre
Comercio con China y Japón,
o si se cumplirán los puntos
que se presentaron en la

Declaración de Santiago”.

Una idea similar tiene
Alvaro Ramis, teólogo, ex
presidente de la FEUC y
representante del Centro
Ecuménico Diego de Medellín
en el Foro Social: “Mucho
ruido y pocas nueces. La
APEC es poco efectiva
porque parece una
declaración de intenciones
entre Economías y no entre
Estados. Es un espacio de
lobby, y a corto plazo, no
tiene consecuencias
directas”.

Entonces ¿En qué
beneficia a la señora Juanita
el desarrollo de la APEC
2004 en Chile? La respuesta
más concreta que se puede
plantear es: en nada... aún.
Según Joseph Ramos, de
fructificar los TLC en los que
se han hecho conversaciones,
podremos importar más y a
un menor costo. Además,

implicaría la
creación de
nuevos y
m e j o r e s
empleos para
l o s
trabajadores.

Alfonso
M a r t í n e z ,
e n c a r g a d o
p o l í t i c o
sindical de la
CAT (Central
Autónoma de

Trabajadores), piensa
distinto: “Los Tratados de
Libre Comercio y de
Cooperación Económica,
aunque presentan cifras
macroeconómicas positivas,
no recompensan a los pueb-
los. El pueblo no es parte de
los beneficios que este
comercio trae consigo”.
Según, la CAT sólo un 25% de
la población se beneficia de
los Tratados de Libre
Comercio. Cifra que según
Martínez, reconocen las
mismas autoridades. Para
Ramis, en tanto, “la APEC
defiende ventajas
competitivas: salarios más
bajos y menores
regulaciones. Además, no
existe la intención de
incorporar a nuevos actores
sociales como a los sindicatos
de trabajadores en las
discusiones”.

Es decir, los beneficios

concretos a corto plazo para
el chileno común son
prácticamente nulos; y a
largo plazo son cuestionables.
Si bien es cierto ingresaron a
Chile entre unos US$ 18 a
US$ 20 millones; este dinero
benefició a mercados
puntuales como la hotelería,
restaurantes, turismo y
artesanía.

Por otra parte, a pesar
de ser un acontecimiento de
grandes proporciones para la
historia de Chile, el hecho de
reunir a los 21 mandatarios
de los países miembros de la
APEC, “sólo es un hito y no
la panacea”, señala Ramos.
Aunque el economista
reconoce que hubo sorpresas
importantes como el interés
de Japón por firmar un TLC
con Chile. Alvaro Ramis
también baja el perfil a la
cumbre: “Es el proceso
APEC el que tiene impacto,
independiente del lugar en
que se realice”.

Por eso, al volver
nuevamente a la normalidad
sin un beneficio concreto a
corto plazo, se espera que lo
que se ha sembrado en estos
últimos días pueda traer
beneficios a largo plazo.
Aunque ni siquiera eso es
seguro para todos.

[pa]

ver quién es realmente el
responsable por el derrumbe”.
De esta manera, el secretario
de Estado dejó abierta la
puerta para una posible
destitución.

El MOP ya asignó un
presupuesto de 4 mil millones
de pesos para la reconstrucción
del puente.

economía
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Ley General de Urbanismo y Construcciones:

Recorriendo Santiago

El decreto supremo, establece ciertos requerimientos mínimos para que la urbanización de
nuestro país integre a quienes sufren alguna discapacidad física. ¿Se cumplen? Sólo en
contadas excepciones. ¿Perjudicados? Miles de compatriotas minusválidos que diariamente
sufren las consecuencias.

Ma. Trinidad Ugarte

[                    ]vidaurbana

sobre ruedas

“Eran como las cinco de la tarde
deundíasábado.Meacuerdoper-
fecto.Yoestabaduniandoconun
amigo en Zapallar y quise hacer
unsaltogrande.Cuandoibaenel
aire, caché que iba a caer mal.
Pensé que me iba a matar”.

Paraplejia producto de
una fractura en las vértebras
lumbares. Ése es el diagnóstico
que desde septiembre de 2000
tiene a Tomás del Villar en una
silla de ruedas. Una dura prueba
paraunjovendesólo24años.

Por un momento deténgase a
pensar en lo difícil que puede
resultar tomar una micro, o el
Metro, ir a un baño público o
simplementeingresaraunedificio
siendo minusválido. Escaleras,
gradas, pasillos angostos y hasta
puertas giratorias encontramos
eninnumerablesedificiospúblicos
de nuestra capital. Ascensores,
rampas, desniveles en las aceras
oestacionamientosreservados,en
cambio,brillanporsuausencia.

ParecieraqueChilesólorecuerda
a los discapacitados durante la
Teletón.Estainstitucióncreadaen
1978 es una de las más
importantes en materia de
rehabilitaciónmotoraennuestro
país.Enlaactualidad,21.243niños
y jóvenes, entre 0 y 24 años, es
decir, el 64 por ciento de los
discapacitados motores de esas
edades,serecuperanenlosnueve
institutos Teletón a lo largo del
país.Probablementeeste3y4de
diciembre miles de chilenos
respondan a los llamados de
Mario Kreutzberger, cooperen
monetariamenteconlainstitución
ysientanquehancolmadolacuota

desolidaridaddelaño.Yahicemi
aporte.Estamos listos,pensarán.
Cumplimos.

TomásestudiaConstrucciónCivil
en la Universidad Católica. Está
en segundo año, luego de haber
estudiado algunos años de
Ingeniería Comercial en la
Universidad de Los Andes. “La
carrera me cargaba, pero era
bacán la infraestructura de la
Universidad,podíairatodoslados
sinayuda.Ahoraen laCatoesun
pocomáscomplicado”,afirma.

¿Complicado? La Universidad
Católica,unadelasuniversidades
másprestigiosasdenuestropaís,
tiene condenado a este alumno a
subirdiariamentecincopisospor
escalerasparaasistirasusclases.
“Tengo que pedirle a mis
compañeros que me suban en
andas, yaque la facultadnotiene
ascensor. Necesito juntar como
cinco personas más o menos”
explica.Unaverdaderahazaña,si
setieneencuentaqueTomáspesa
alrededordenoventakilos.Aeso
agréguele el peso de la silla.
¿Complicado?

A pesar de que desde 1995 se
encuentra en vigencia el decreto
supremo número 40 del
Ministerio de Vivienda y
Urbanismo,elcualestipulaquelas
construcciones de uso público y
privado, que alberguen a más de
50 personas, deben contar con
facilidadesparalosminusválidos;
la realidad es muy diferente.

Hacealgunosmesesel arzobispo
deSantiago,monseñorFrancisco
Javier Errázuriz, fue consultado
respecto a la integración de per-

sonas con discapacidad a la
sociedad. “Para la Iglesia este
tema es primordial ya que ella es
madre y por eso debe velar por
todossushijos,especialmentepor
aquellos que sufren dificultades”
sostuvo. “Es por esto, que la
CatedralMetropolitanayacuenta
con rampas de acceso en una de
susentradaslaterales”sentenció.

Sin embargo, la ley contempla
muchas más prescripciones, que
nadie parece tener en cuenta:
rampas antideslizantes en las
esquinas, veredas con
“pavimentolisoysinobstáculos”,
teléfonos públicos al nivel de las
sillas, baños especiales en todo
edificioconafluenciadepúblicoe
innumerables etcéteras. ¿Se
respetan? No. Y es por eso que
acciones tan cotidianas se
transformandiariamenteenuna
odiseaparamuchoscompatriotas.

Rodrigo Sepúlveda, arquitecto y
constructor de las sucursales del
BCI, cree que la iniciativa
gubernamental es indispensable
yporeso laestán incorporandoa
sus proyectos. “Todos los bancos
queconstruimoscumplenconlas
normas establecidas. Tenemos
rampas, ascensores y baños
adaptados. Queremos que todos
losclientesseencuentrenagusto.
Sinexcepciones”sostiene.

Pero a pesar de las buenas
intencionesdealgunossectoresde
lacomunidad, lociertoesque los
discapacitados siguen
encontrando dificultades y
problemasalahoradeintegrarse
a la sociedad. Sobre todo si el
afectadoesdebajosrecursos.Del
Villar reconoce que para él,

aprenderadesenvolversehasido
más fácil ya que dispone de
recursos económicos suficientes
como para comprarse un
automóvil adaptado, poner un
ascensorensucasaeinclusotener
una silla especial que le permite
esquiar y hacer motocross.

Lamentablemente, no todos
tienenlamismasuerte.CarolRob-
les,debiódejarsusestudiosluego
del accidente que dejó inmóviles
suspiernas.Traslostratamientos
y operaciones, su familia apenas
tiene el dinero suficiente para
costearle la locomoción, ya que
sólo puede usar taxis. “Santiago
realmenteesunaciudadagresiva
con los discapacitados. Si ni
siquiera la Mutual de Seguridad
teníabuenosaccesos”sostiene.

¿Insólito?Pongaapruebanuestra
capital,recorraloslugarespúblicos
alosquehaasistidoúltimamente.
¿Cuántoscuentanconfacilidades
para discapacitados? Exacto, el
resultadoesdesastroso.Tantolo-
cales comerciales, como
restaurantes, iglesias, cines,
estadiosyhastalaspropiasclínicas
no cumplen con el estándar
requerido. “Ahora que están
refaccionandolaClínicaAlemana,
no hay como entrar con la silla.
Tienen una pasarela de madera
roñosa. Realmente indigno”,
afirmaCarol.

Paraplejia, producto de una
fractura en la toma de decisiones
urbanizadoras. Ese es el
diagnósticoquedesde1995tiene
a la “reforma” en una silla de
ruedas. Una dura realidad para
una sociedad con bastantes
discapacitadosporintegrar.

[pa]
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Estación Central, 10:30 AM, martes 23 de noviembre:

por Loreto Alvarez Lobo

dirigirse hacia el sector

del escenario”
“Se ruega a los señores artistas,

No es que el principal terminal

férreo de Santiago haya

cambiado de rubro, pero la

Estación Central se ve distinta.

Tres guardias hacen la división

entre el “sector escenario” y el

andén. De un lado, decenas de

personas se asoman tratando

de ver algo de lo que pasa más

allá de la cinta: un grupo de

artistas, o conocidos, se

preparan para tomar el tren al

sur. Todos visten de rojo.

Todos se muestran amables.

Todos se subirán al Tren de la

Teletón, en el marco de la gira

al sur, que busca incentivar a

miles de chilenos para que este

3 y 4 de diciembre hagan sus

aportes en la archi conocida

cuenta 24.500-03,

obviamente del Banco de Chile.

Pero, además de conseguir que

se alcance la meta de este año,

también podrán sacar

provecho personal de esta

exposición mediática.

Minutos antes de las 11:00,

una masa de cámaras,

micrófonos, flashes,

credenciales y manotazos se

dirigen hacia el mencionado

escenario, rodeando a la figura

emblemática de este evento en

Chile: Don Francisco. También

de gorro y cortaviento rojo,

camina lento contestando las

preguntas de los periodistas y

saludando a la gente.

“Se ruega a los señores

artistas, dirigirse hacia el

escenario para dar inicio al

acto”.

Marcelo Arismendi saluda

cariñosamente a Gonzalo Feito.

Adrián, sin sus dados negros,

pasea de un lado a otro

arrastrando su maleta. Mey

Santa María, la ex chica cubana

del Kike, camina a paso rápido

ante la atenta mirada de varios

funcionarios de EFE (Empresa

de Ferrocarriles del Estado),

que también prestan especial

atención a la rubia de “Mucho

Lucho”, Rocío Marengo.

Mientras Pedro Lladser es

grabado por su mujer, la

modelo Mariel Aereboe, Dou-

glas le habla a las cámaras de

TVN, que en ese momento

salen al aire en “El Matinal de

Chile”. Al otro lado de la vía, un

grupo de siete colegialas le

gritan a Maura Rivera, Pablo

Vargas y a su Mario favorito,

Guerrero, todos integrantes

del “staff de Rojo”, quienes

saludan y mandan besos a la

distancia. “Es muy gratificante

poder ayudar a la Teletón de

esta manera... El cariño de la

gente que se ve en cada lugar

donde estamos en

impresionante”, dice el

cantante. Y es gratificante para

sus fans también. “Es tan

lindo... y tan tierno, mira, más

encima ayuda con la Teletón”...

dice un poco más calmada

Marcela Vera, una de las

colegialas que gritaba al otro

lado de la línea. Pero además

de la simpatía que este tipo de

acciones genera en el público,

también hay gratificaciones

comerciales. Paola Ruiz, del

área de prensa del sello

discográfico EMI, reconoce a

eventos como la Teletón, una

posibilidad de que el artista

muestre su trabajo en distintas

ciudades o, en el mejor de los

casos, en algún minuto de las

transmisiones. “Jamás ha

pasado que el artista salga en

la Teletón y sea ya!, disco de

oro....peropor lomenospueden

cantar las canciones que

estamos promocionando”. En

el caso de los extranjeros, el

beneficio está además en que

la fundación corre con las

invitaciones, es decir, con los

gastos: “ellos se consiguen por

canjes y cosas que el artista

venga, entonces es más fácil

traerlo”. En todo caso, afirma

que muchos artistas lo hacen

por la nobleza de la causa.

“...El tren debe partir”

Pero los artistas no son los

únicos que ganan ayudando a

la Teletón.

La jefa de Relaciones Públicas

de EFE, Carolina Romero, dice

que el Tren de la Teletón ya es

una tradición “no sé desde

cuándo está, pero ya es como

una tradición para todos”.

Tradición que de alguna

manera u otra peligró por las

consecuencias que tuvo para la

empresa el accidente que

sufrió la joven estudiante de

medicina Daniela García, al

caer de uno de los carros del

tren en movimiento, que un

año más tarde hizo su primera

aparición pública justamente

para el cierre de la Teletón

2003, en el Estadio Nacional.

Y una tradición que también

implica un costo para EFE, en

cuanto a pasajes, personal y

gestión. “No puedo decirte de

dónde sale la plata, ni si se trata

de canjes o algo así.... pero

evidentemente el costo de los

pasajes de la gente que va en

este tren invitada no es el

mismo de todo el mundo”.

Considerando que cada pasaje

a Temuco, en temporada baja,

cuesta $10.000 en Clase Salón

y $18.000 en Preferente,

multiplicado por los artistas,

periodistas y en general

colaboradores que participan

de él, calculados en cerca de

150, la institución – de pagar

como cualquier cliente -

gastaría entre $1.500.000 y

$2.700.000, sólo por pasajes

en la gira al sur. ¿Publicidad?,

¿Imagen?, ¿Marketing?... “Es

una imagennacional... esbueno

que a EFE se le relacione con

una entidad así... con una gran

obra”, dice la vocera de la

empresa. Aprovechando esto,

en el escenario principal

ubicaron, junto a José Alfredo

Fuentes, Fernando

Solabarrieta y el resto de los

artistas, a tres promotoras de

la empresa. “Estamos

publicitando el viaje seguro”

dice Carolina mientras observa

a las tres mujeres vestidas de

amarillo repartiendo volantes.

“A tres minutos de la

partida del tren, se ruega

a los pasajeros abordar”.

Mario Kreutzberger, Don

Francisco, acaba de terminar

su discurso final y se dispone a

bordar el tren. Antes de

bajarse del escenario, da las

gracias a los artistas que

“ d e s i n t e r e s a d a m e n t e

contribuyen con esta gran la-

bor”, y empieza leer la lista de

artistas escrita a mano que le

acaban de pasar: “La Sonora

Tommy Rey, Douglas, Kike

Neira.... Mario Guerrero,

María Jimena Pereyra, Javiera

Parra...”. El público presente,

en su mayoría adolescentes,

evidencian mediante gritos y

aplausos su clara preferencia

por los miembros del Staff

Rojo, y su nula cercanía con
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artistas como “Pali”, el hijo de

Marcelo de Cachureos. Todos

ya están dentro del tren, y su

conductor sale con “el Kiwy”,

animador infantil de cerca de

dos metros de estatura. “Ella

es”, le dice mostrándole a

Catalina, una niña de ocho años

inválida y con sólo un brazo. El

animador se inclina y saluda

cariñosamente a la niña. Pero

ya es hora de partir. Las

cámaras de los distintos

canales enfocan el tren en

marcha, los noteros de los

matinales hacen las veces de

guías del conductor, los artistas

saludan al público y Catalina

mira sonriendo a los artistas

que van a buscar,

desinteresadamente, el apoyo

a su tratamiento.
[pa]
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Búsqueda por igualar los derechos de los evangélicos:

Las

Prometieron avanzar por los pueblos, al igual que los profetas de las escrituras. Los
protestantes chilenos dejaron de ser minoría y entre dos mundos: el auge evangélico y la
verdadera libertad por vivir su fe, la ley se olvidó de ellos. Quedaron fuera del camino y hoy no
pueden optar al matrimonio civil desde su propia religión.

Claudio Garrido Ulsen

tramposas
tablas de la ley

“Hoydíahayiglesiasdeprimera
ydesegunda.Sondeprimera las
que tienen pesonalidad jurídica
de derecho público, son de
segunda las que tienen
personalidaddederechoprivado,
yquenecesitansalirluegodeesta
discriminación”, Maximiano
Errázuriz defiende a las iglesias
evangélicas de Chile. De haber
sido minoría han pasado a
tomarse grandes espacios del
mundo religioso, económico y
profesional. A pesar de ello aún
son discriminados por algunos
vacíos en la ley civil.

LAAVANZADA

EnChile losenvangélicos
no sólo se toman las calles para
predicar sino también nuevas
áreas que antes les habían sido
vedadas. La educación a través
de colegios como el Adventista,
cementerios especialmente
diseñados para el culto
protestante como “Camino a
Canaán”, grupos scouts, radios
como Armonía y Hebrón,
universidades en proyecto de
construcción y un canal de TV:
VidaVisión, le dan al mundo
evangélicopresenciamarcadaen
todo el país. A pesar de esta
presencia, los mal llamados
“canutos”nosonlareligiónoficial
del país, y la ley se encargó de
recordárselos.

Para Daniela Orellana,
evangélica de 22 años el pan-
orama es difuso. “Soy crítica
porque veo un avance
cuantitativo y no cualitativo. Si
bien ha crecido harto nuestra
Iglesia,lagentenoestámarcando
presenciaenlasociedad”,afirma.

En sectores tachados
completamentedecatólicoseste
grupotambiénhaidoenavance.
Para la Asamblea Autónoma de
Jovénes Evangélicos esto se tra-
duce en nuevos grupos en

comunas como Las Condes,
Vitacura y Lo Barnechea, lo que
derribaelmitodequelasIglesias
evangélicas se dan sólo en los
sectores más pobres del país.

Según el Censo 2002, en Chile
existen un millón 699 mil 725
evangélicos y a pesar de eso, el
país les niega una de las
posibilidadesmásimportantesen
la vida de un ciudadano: la
validez civil luego de haber
realizado un matrimonio
religioso.

LALUCHA

ConlanuevaLeydeMatrimonio
Civil que entró en vigencia el 18
denoviembre; luegode8díasde
haberse realizado un matrimo-
nio religioso, la ley reconoce la
unión civil sin la necesidad de
presentarse ante un juez del
registro. Esto no corre para las
iglesiasevangélicas,quienesson
grupos de derecho privado. La
nueva ley exige que sean
corporacionespúblicasparaque
se le reconozca validez al matri-
monioreligioso.Pero,¿cuáles la
piedra de tope?. El proceso para
lograrlacondicióndecorporación
pública le cuesta a cada Iglesia
másde30millonesdepesos.Un
montoquenopuedencancelar.

Pero los contra que afectan al
mundo evangélico no terminan
ahí. Para Edmundo Centeno,
Presidente del Consejo de
PastoresdePuenteAltoelhecho
de que aparezcan como
corporaciones privadas se tra-
duce en una dependencia de los
gobiernos de turno porque les
pueden quitar la personalidad
jurídicaencualquiermomentoy
si eso ocurre todos sus bienes se
pierden.

“En Chile sólo algunos grupos
tienen los beneficios de ser
corporacionespúblicas,contodo
lo que ello significa”, aclara

EdmundoCenteno,quienbuscó
laayudadeldiputadoMaximiano
Errázuriz (RN) para que
presentara un proyecto que
modifique este vacío en la Ley
MatrimonioCivil.

En países como Brasil los
evangélicos aumentaron en un
70% y en Guatemala captan al
40%delapoblación;enmediode
estos índices, no sufren
diferencias sustanciales en
derechos con otras religiones
como sí ocurre en el país.

“A nosotros nos pueden revisar
lascuentas,meterseencómonos
organizamos y todo eso. Eso no
es justo. La ley de culto asegura
libertad sólo para algunos
grupos”, señala Moisés Alarcón,
director del Consejo de Pastores
Evangélicos.LasIglesiasCatólica
y Ortodoxa por haber obtenido
la condición de corporación
pública no deben responder por
sus gastos ni por su
funcionamiento por lo que son
libres de decidir y actuar
conforme a sus “leyes
eclesiásticas”.

Maximiano Errázuriz, quien ha
tomado como bandera de lucha
eltrabajocongruposevangélicos,
señala que las diferencias más
grandes ya han sido superadas,
pero aún existen vacíos en las
leyes anexas a la Ley de Culto,
entre las que se encuentran
ademáselnoreconocimentodel
matrimonioreligiosoevangélico

ante la ley civil, la dependencia
del grupo respecto al Estado, la
determinación por parte del
gobierno de turno y cómo se
distribuyen sus bienes en caso
perderlarazónjurídica.Paradar
solución a esto, el diputado
presentó un proyecto de ley que
“transforma las Iglesias
evangélicas de derecho privado
enIglesiasdederechopúblicode
forma automática y gratuita”.

Proyecciones hechas por el
InstitutoNacionaldeEstadísticas
hablan de un aumento del culto
evangélico. “Somos un grupo de
personas cada vez más grande
porelcaminodeDios.Nosomos
un club de rayuela o un centro
de madres, es incoherente que
nostratenenalgunosaspectosde
la ley como ese tipo de
asociaciones”, afirma Manuel
Guajardo,pastorevangélicodela
IglesiaPentecostaldeLaFlorida.

Edmundo Centeno del Consejo
de Pastores de Puente Alto es
claro: “Lareligiónestápor sobre
el Estado, por lo tanto no hay
justificaciónparaqueestecambio
a la ley civil no se haga”. Con
megánofonos, guitarras y
salmos, como siempre
acostumbran a predicar, más de
un millón de personas
pertenecientes a este trozo del
mundo protestante se están
tomando el país. Exigen leyes
iguales, mientras, la ley ignora
que los evangélicos están aquí y
no dejarán de luchar contra
incompletas tablas de la ley.

[pa]
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Una devoción a la chilena

San Expedito:

Miles de personas visitan la parroquia de Reñaca y la de la Santa Cruz de Ñuñoa los 19 de
cada mes para pedirle a San Expedito que los “ayude rapidito”. El furor que ha causado por
su eficiencia en la resolución de los problemas de los fieles nos demuestra que los chilenos,
de pacientes, no tenemos nada.

Marian Zink

¿Hagámosla
cortita?

35.000 personas extra en el

balneariodeReñaca,enViñadel

Mar. Caos vial. Desorden gen-

eral. Los fieles no caben en la

Parroquia Santa María de los

Ángeles: lamisasetransmitepor

parlantes,paraquelosqueestán

afuera puedan escuchar.

Los días 19 de cada mes Reñaca

enterase revoluciona.Y laculpa

la tiene un santo: San Expedito,

el “Santo Express” del

momento.Muchosaseguranque

es efectivo. Y miles de chilenos

no dudan en pedirle que los

ayude a resolver sus problemas

más inmediatos.

La efervescencia es tan

grande en Reñaca, porque aquí

llegó, hace tres años y medio, la

primera figura de San Expedito

a Chile. Enrique Opaso, el

párrocoactualde laSantaMaría

de los Ángeles, quería fundar

una iglesiaenelbalneario,y,en-

tre otros problemas, no lograba

obtener el permiso de la

Municipalidad para instalarla.

Una feligreza le contó al padre

acercadeSanExpedito, el santo

de las causas inmediatas, y le

recomendó que le rezara por

nueve días consecutivos. Al

quinto día, la municipalidad le

estabaentregandoelpermisode

construcción de la parroquia a

Opaso.Elpadredecidiódedicarle

un día al mes a este santo, en

agradecimiento. El día 19 fue el

escogido. Tres años y medio

después, la parroquia se ve

obligada a dar cuatro misas

diarias cada vez que toca

conmemorar a San Expedito.

“Esqueosinonodamosabasto,

imposible”, termina de relatar

Víctor Armijo, quien trabaja

junto a Enrique Opaso en esa

parroquia. Y es que miles de

chilenos quieren soluciones

rápidas para sus problemas.

El día 19 de cada mes no

sólo Reñaca se revoluciona.

Sucede lo mismo en los

alrededores de la Parroquia de

la Santa Cruz, ubicada en Anto-

nioVarasconSimónBolívar, en

lacomunadeÑuñoa.JoséCosta,

el sacerdote de esta iglesia,

decidió comenzar a dedicarle

misasaestesantoenoctubredel

año pasado, como un servicio a

la comunidad. “Es que en Chile

la religiosidad popular es

fervorosa, la gente lo pide, les

nacedelcorazón,encomendarse

a un santo. No es algo impuesto

por la Iglesia, nace del pueblo”.

Partióofreciendounamisaaldía,

con unos pocos fieles. Ahora va

en cuatro misas, “y debiéramos

dar más… sólo que no se puede,

porque no alcanza el tiempo”. Y

es que el viernes pasado (19 de

noviembre)

llegaron, en

total, 7000

personas a

venerar y a

p e d i r l e

favores a San

Expedito.

Sergio Fariña

tieneunbazar

al frente de la

entrada lat-

eral de la

par roqu ia .

Desdeahí,comentaloquesevive

en las cercanías del “templo ex-

press”: “Es un fenómeno bien

grande que pasa, mucha gente

que llega desde las 7 de la

mañana, una misa tras otra,

todos dicen que es milagroso…

alrededor de cuatro cuadras

está todo lleno de autos… claro

que no es tan sólo el 19, es todos

los días, siempre llega gente,

pasan cuando van al trabajo en

la mañana y cuando vuelven en

las noches... y a mí, ¡me sirve

para el negocio!”

La Parroquia de la Santa Cruz

es pequeña: no caben más de

200personasensu interior.Por

esto, los días 19 se rebalsa de

gente.NormaDessantes, vecina

de la parroquia, lo describe:

“Viene una peregrinación

tremenda, se llena hasta la

vereda de al frente. Se ponen

muchos comerciantes

ambulantes, que los santitos,

queelmoteconhuesillos,casino

se puede pasar, pero se ve que

lagente tiene fe, todose llenade

velitas. Y todas las noches,

cuando saco a pasear a mi

perrito, se ve gente que llega,

reza y se va, prenden sus

velitas…”

Enestaparroquiaubicadaenun

silencioso barrio residencial de

Ñuñoa y al frente del Hospital

de Carabineros se decidió traer

dos grutas de San Expedito

desde Brasil y ponerlas a

disposición de la comunidad,

para que las personas que

necesitaran cumplir con una

manda o pedir algo pudieran

hacerlo en una misa, como

corresponde.

JoséCosta,elprincipal impulsor

de esta acción, no descarta la

atracción que provoca la

eficiencia y rapidez de San

Expedito… “si todos somos

igualitos… y yo mismo tuve una

experiencia con este santo:

necesitábamos cambiar

urgentemente todo el

alambradoeléctrico,queestaba

todo malo, por lo que había

riesgo de incendio. En total

necesitábamos 700 mil pesos y

Expedito viene del latín expeditus y significa prisa, rapidez. La hagiografía (historia de

los santos) cuenta que San Expedito habría sido un soldado romano que vivió en el siglo III

después de Cristo. Era el comandante de una legión de 7000 hombres y tenía, por orden

del emperador Diocleciano, la misión de diezmar el cristianismo. En medio de este clima

de represión anti-cristiano, cierto día la gracia de Dios tocó el corazón de este comandante,

quien se convirtió al Cristianismo. Según dicen, en el momento de la conversión un

cuervo -símbolo del mal- trató de persuadirlo para que lo dejase para MAÑANA. Como

buen soldado, San Expedito reaccionó enérgicamente aplastando al cuervo diciendo

repetidas veces HOY. No dejaré nada para MAÑANA, a partir de HOY seré cristiano. Por

orden del emperador Diocleciano, fue sacrificado en Melitene, sede de una de la Provincias

Romanas en Armenia, el 19 de Abril del año 303.

San Expedito, además de ser el Santo de las causas urgentes, es protector de los jóvenes,

de los estudiantes, de los enfermos, de los problemas laborales y de familia, y es también

protector en caso de juicios.
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no los teníamos. Un día jueves

le recé a San Expedito para que

me ayudara con esta urgencia y

al siguiente sábado llegó un ca-

ballero a hacer una donación a

la parroquia… ¡de casi 700 mil

pesos! Yo no digo que sea un

milagro, sino que un favor, una

inspiración de un santo… y así,

hay muchas otras necesidades

urgentesque lagente tienehoy”.

El padre José Costa es enfático

al aclarar, con su característico

acento extranjero (llegó de

Catalunyahace45años),queen

asuntosdesantosnosecompite.

Ninguno es más popular que

otro, y es peor todavía, según él,

es decir que uno vende más que

otro.Nohaypopularidadnimar-

keting,porque los santosnoson

nideportistas,nidelafarándula,

sinounamaneradellegaraDios.

“Esbastantecuriosoesteasunto

del santo de las cosas rápidas…

naturalmente llama la atención

de la gente, más encima si hay

testimonios que lo avalan…”

comenta Francisco López,

sociólogo experto en religión de

laUniversidadAlbertoHurtado.

Eso sí, no hay que desconocer,

según el docente, que hay todo

un cuento comunicacional en

torno a este santo, empezando

por el sacerdote Opaso, quien

predica en Megavisión. Otros

medios, principalmente de

farándula, se han dedicado a

difundirel“fenómenoExpedito”,

“porque estas cosas medias

raras venden, y esto hace que

estadevocióndestaquemásque

otras que, quizás, son igual de

grandes”.

Esto es por un lado. Por el otro,

según López, está el tema de la

devociónmisma.El especialista

explica que toda sociedad tiene

unadimensiónmágica, laquese

manifiesta,de formaparticular,

en este tipo de religiosidad, la

del “yo te doy tú me das: yo te

prendo una velita, tú me das

algo”.Esuntipodereligiónmuy

primitiva, casi infantil, y que se

manifiesta en todas las capas

sociales, porque es algo muy

humano: “toda sociedad tiene

como una napa de religiosidad

que de repente sale a flote con

este tipo de fenómenos”. Casi

siempre,acota,estasdevociones

masivas se producen en torno a

santos raros, poco conocidos,

como el mismo San Expedito y

otros como San Cono, en Uru-

guay, el santo del “03 de la

lotería”, al que una gran

multitudseencomiendacuando

juega a la lotería los jueves.

Por lo mismo, según López, es

complicado para la Iglesia,

porque saben que no se trata de

unareligiosidadseria.JoséCosta

también se preocupa por este

tema. El párroco destaca que la

Iglesia tiene la labor de guiar a

los fieles, para que usen a los

santos como corresponde, es

decir, como puentes para llegar

a Dios. Porque, para él, el

“fenómeno Expedito” se debe,

en gran parte, al vacío

existencial y espiritual que

sienten tantos chilenos. Si son

bienguiados,elhechodeobtener

una respuesta en forma de

ayuda los lleva a encontrarse

consigo mismos y con el Señor.

Judith Sandoval es devota de

San Expedito hace cuatro

meses. “Estaba pasando por un

mal período: problemas

económicos, un accidente de

tránsito (atropeyó a un ciclista),

hasta que una amiga me lo

presentó.Empecéarezar,ya las

pocas semanas se me

empezaron a resolver los

problemas, así que ahora estoy

cumpliendo con la tarea que el

santo nos encomienda a los que

ayuda:darloaconocer,paraque

cada vez más personas acudan

a él”.

LamismavecinadelaParroquia

de la Santa Cruz, Norma

Dessantes, tiene fe en el “Santo

Express” : “Yo le pedí trabajo

para mi hijo y me lo dio. Y le

estoypidiendootracosagrande,

y ahí vamos. No pude ir el otro

día a la misa, pero voy todas las

noches a rezarle… sí, me parece

que es milagroso. Me han dicho

no más que es medio cobrador,

cuando la gente no cumple con

lo que debe si él les concede

algo… es que hay que rezar con

fe”.

Multitudes visitan estas dos

parroquias los días 19 de cada

mes. La parroquia B. De la

Merced, en Santiago Centro,

comenzó a ofrecer misas en

honor a este santo hace un mes.

Hacecuatromeses, el sacerdote

Enrique Opaso donó la primera

gruta de San Expedito para la

Novena Región, a la parroquia

de la localidad de Labranza. Por

si fuera poco, son miles los

chilenos que llevan en su

muñecalaspulseritasdemadera

–a la venta en las ferias

artesanales- con imágenes de

santos, entre las que se

encuentraSanExpedito.¿Moda

o fe? Quién sabe. Pero hay algo

que no se puede negar: si los

chilenospodemoslograralgosin

mucho esfuerzo, lo vamos a

intentar.Total,nosgustahacerla

cortita.
[pa]
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Nuevos proyectos del tenis nacional no despegan al ritmo que se esperaba:

Con un match point

Ríos primero y Massú después lo anunciaron. Según sus pareceres, no hay un real recambio en el tenis
nacional. O sea, después de González y el “Nico”, se vendría una época de sequía. La falta de apoyo
económico, de infraestructura, de un programa para menores y la forma histórica de cómo se ha
desarrollado el tenis chileno les parece dar la razón a los únicos top ten nacionales.

Sebastián Morales Hinojosa

Durantelasúltimascuatrodécadas,
eltenissiemprehadadoalegríasal
deporte chileno. En 1958 y 1960
LuisAyalallegóalafinaldeRoland
Garros.Porpoconoconsiguióserel
reydelaarcillaparisina.Lafinalde
la Copa Davis en el ’76. Fillol y
“Corazóndechileno”,comandados
por Ayala, no pudieron contra el
equipoitaliano.Aunquefueronaños
deesplendorparaeltenisnacional,
Chile contaba además con Pato
Rodríguez, Belous Prajoux y un
jovenquecomienzabaadespuntar,
Hans Gildemeister. Cuatro años
más tarde, en 1980, este último
consiguiócolocarseenelnúmero12
delescalafónmundial.
Pasarán algunos años hasta que a
mediadosdelos´90MarceloRíos
retomaraestasendadetriunfos.De
ese momento hasta hoy todos
sabemosloquepasó.NicolásMassú
y Fernando González son los
actualespuntalesdeestadisciplina.
Bicampeones mundiales,
medallistasdeoroenAtenas2004
ypilaresdelequipodeCopaDavis,
son las máximas estrellas en el
pequeño firmamento del deporte
nacional.
El 2005 se ve auspicioso para los
dos:tienenmuchasposibilidadesde
ganar torneos grandes y quizás
avancen en la Copa Davis.
Imagínese celebrando en Plaza
Italia el triunfo de González en el
Abierto de Australia, la victoria de
MassúenRolandGarros,o,mejor
aún,elequipochilenolevantandola
ensaladera de plata. Soñar no
cuestanada.
Pero, ¿qué pasará después de que
la exitosa carrera de estos jóvenes
tenistas termine? ¿Hay recambio
paraestosdosdeportistasdeélite?
Hace una semana Ríos dio su
impresión.Un“No”categóricosalió
desuboca.Ellunes,NicolásMassú
tambiénexpresósuposición.«No
sehaexplotadoelboomdeMarcelo
Ríos y el mío con Fernando. Se
podrían hacer cosas más grandes
poreltenis,peronosésifaltaapoyo
económico,onohayganas...Nose
venadiequevengamásatrás.Yno
séporquépasaesto»,dijoMassú.
Hayalgunosproyectosojugadores

con futuro. Un ejemplo es Jorge
Aguilar, de 18 años. Ubicado en el
número589delaATP,yaganódos
torneos en dobles. Otro es Paul
Capdeville, de 21 años. Está en el
escalafón 390 y también se ha
coronadocampeónendostorneos
menores.
“El recambio generacional se
demora,yalgunasvecessedemora
másqueenotrosmomentos”.Con
esta frase Raimundo Achondo,
vicepresidentedelaFederaciónde
Tenis de Chile, resume su postura
ante las críticas de Ríos y Massú.
Consideraqueelretirodejugadores
de calidad no determina el fin del
tenischileno.Paraél“siemprehay
algunoquelogradestacar”.

Benjamín Benzaquen,
comentaristadetenis,comparteel
pensamientodeAchondo.“Hayque
esperarparaelrecambio.Loschicos
debenmaduraryesotarda.Ríos,el
97, sequejódenotener recambio,
pero ya viste cómo en dos años
Massú y González explotaron
deportivamente.Enpocotiempose
puedehacerharto”,señala.Aunque
síreconocequelosjuvenileschilenos
hacemuchotiempoquenoganan
torneos importantes en esa etapa
de sus carreras. “Fernando ganó
Roland Garros siendo juvenil,
Massú el Orange Bowl, Ríos fue
número 1 juvenil, el argentino Co-
riaganóRolandGarrostambién,o
seasedestacaroncomojuvenilesy
ganaron torneos grandes, y esto
hacetiempoquenoocurreeneltenis
juvenilnacional”,dice.
Así,losdosespecialistasestaríande
acuerdo en algo: la materia prima
al parecer no es de las mejores.
Porqueningunodelosproyectosde
jugadores ha triunfado en alguna
competencia importante a nivel
juvenil.
AChilelepodríaocurrirloqueestá
viviendoeltenismarroquí.Durante
la última parte de la década de los
noventa Marruecos tuvo dos
tenistas de excepción. Younes El
Aynoui e Hicham Arazi. Ambos
estuvieron entre los 20 mejores
jugadores del mundo. Hoy, el
primero piensa en el retiro y, el
segundo,semantieneaduraspenas

enellugar60delránkingmundial.
Enelpaísafricanonosesientenaires
derecambio
EncontrasteconMarruecosestán
las potencias mundiales, como
Estados Unidos o España, que
continuamenteestánproduciendo
tenistas de nivel mundial. El caso
español es patente. Uno de los
primeros fue Manolo Santana. A
principios de los noventa Sergi
Bruguera dominó la arcilla a nivel
mundial. Luego, Alex Corretja,
Carlos Moyá, Albert Costa y, más
tarde, Juan Carlos Ferrero dieron
las más grandes satisfacciones al
tenis hispano, incluidas finales de
GrandSlam,deunTorneodeMae-
strosylatanansiadaCopaDavisen
el 2000. Hoy, la nueva figura es
RafaelNadalquienintegraelequipo
quedisputarálafinaldelaDavisen
Sevilla, los próximos 3, 4 y 5 de
diciembre.
Todo esto se debe a un sólido
trabajo de la Real Federación de
Tenis de España. Un ejemplo:
mientras esta federación tiene 21
patrocinadores,lanuestrasólotiene
7.Poresto,unpuntoimportantees
el apoyo económico y cómo es
canalizado. “Campeones para
Chile”, un programa -del Club
Deportivo de la UC- que buscaba
formar tenistas y atletas de élite,
debiócancelarseporfaltadeapoyo
económico.Amediadosdel2000,
Hellmans, la empresa que
subsidiabagranpartedelprograma,
no sighuió aportando dinero y los
directivos cruzados consideraron
quelomejoreracerrarelproyecto.
“Sin financiamiento estatal o
privado no puedes hacer nada en
nuestropaís.Tenemosundeporte
pobre, sin infraestructura”, acota
JuanPabloSalas.
En este sentido, la Federación de
Tenisno tieneningúnplan.Como
señala Raimundo Achondo: “La
Federación colabora
organizativamente regulando
campeonatos y dándole la
posibilidadalosjóvenesyniñosde
participarenestos”.Así, Achondo
traspasa la labor formativa y de
apoyoalosclubesyaloscentrosde
privados. “La Federación no tiene

actividadpropiaeneste sentidoni
centros de formación ni de
desarrollo”.
Benzaquen también critica el
trabajoformativodesarrolladopor
laFederacióny losclubesde tenis.
Considera que no es posible que
estos dos estamentos no sean
activos en la formación de nuevos
tenistas.“Ellosnoformanniapoyan
laformacióndejugadores.Incluso
elelCentrodeAltoRendimientode
laFederaciónsolamentehasacado
dostenistas,AguilaryHormazábal,
en cerca de 5 años de trabajo”,
afirma.
Poresto,creequeelprogramaque
HoraciodelaPeñatieneenmente
es justo lo que necesita el tenis
nacionalparagenerarunconstante
recambiodefiguras.“Horaciotiene
lascosasmuyclaras,esuntipoque
ha demostrado ser responsable y
profesional.Siledejanhacerloque
quiere seguramente tendrá éxito,
siempre y cuando se espere un
tiempoprudente.Porquesuideaes
tomar chicos de 12 a 14 años”,
comentaBenzaquen.
El plan de De la Peña es construir
una academia de tenis que tenga
unaaltaincidenciaenlaformación
nosólode proyectotenísticos,sino
también de técnicos. Pero
nuevamente la falta de recursos
frena la idea. En un primer
momento la escuela del técnico
argentinoseríadelaFederaciónde
Tenis, pero ésta no contó con el
financiamiento necesario para
habilitarla. Hoy, De la Peña está
embarcadoenesteproyectosoloy
enbuscadeauspiciadores.
Las fallas del tenis y del deporte
chilenoestánclaras:lafaltadeapoyo
económico y una labor dirigencial
menos que aceptable, pueden
resumirlas.ElproyectodeHoracio
de la Peña parece tentador. “El
Pulga” demostró que su trabajo
rinde frutos. Además, iniciativas
como ésta, seria, con recursos y a
largo plazo, son las que necesita el
tenisnacionalparapodersacarseel
matchpointencontraymantener
el nivel de élite que hoy tiene este
deporte. [pa]
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Futbolistas:

talento?
Parece que los jugadores de escasos recursos son mejores que los
de familias acomodadas, o al menos eso refleja un análisis sobre
los grandes en Chile. ¿Será que son más talentosos?

Por Max Donoso

Hace unos años encontré,
preparando una mudanza, un
antiguo juego de mesa: La
carrera del saber. La versión
chilena del Trivium. No pude
resistir la tentación de mirar
algunas preguntas. Al pasar las
tarjetas, me encontré con la
siguiente pregunta: ¿Quién es
la promesa del fútbol chileno?,
rezaba. Al dar vuelta la tarjeta
y ver la respuesta, no supe si
reírme o llorar: Lukas Tudor.

Reírme porque
evidentemente el juego era
muy viejo: Tudor no sólo ya no
era la promesa, sino que se
había retirado del fútbol.
Llorar, porque, de alguna
forma, Tudor seguía siendo
una promesa, una promesa no
cumplida.

Lukas Tudor nació en
1969 en Las Condes. Realizó
las divisiones inferiores en la
Universidad Católica. Luego de
brillar en el Mundial Juvenil
realizado en nuestro país en
1987, Tudor siguió los pasos de
Iván Zamorano y Hugo
Eduardo Rubio y recaló en el
Saint Gallen suizo, en el
Barcelona de Guayaquil y el
Newell’s Old Boys de Argen-
tina, para volver a la UC en
1991. En 1993 le hizo siete goles
a Antofagasta, batiendo todas
las marcas anteriores. Cuatro
años después, en 1997, fue
transferido a Colo Colo, club en
el que militó un año, casi sin
jugar, antes de retirarse. Tu-
dor defendió a la Roja adulta en
16 ocasiones, consiguiendo 3
conquistas.

Una historia, la de
Lukas, que contrasta por
completo con la historia de

Iván Zamorano. Bam Bam
nació en 1967 en la población
La Legua, en San Miguel.
Cuando era muy pequeño
murió su padre. En 1985, con
18 años, Bam Bam se integró
al primer equipo de Cobresal,
para ser enviado a préstamo a
Cobreandino; volvió a
Cobresal, y de ahí pasó al Saint
Gallen de Suiza.
Posteriormente pasó al Sevilla,
desde donde saltó al Real
Madrid, club en el que ganó un
título de liga, una Copa del Rey
y una Supercopa., además de
ser Pichichi. Se fue al Inter de
Milán, donde ganó una Copa
UEFA y llegó a ser capitán. Fue
campeón con el América de
México y terminó su carrera
campeonando en Colo Colo, el
club de sus amores. Zamorano
jugó 69 veces por la selección
adulta chilena, siendo hasta
ahora el máximo artillero con
34 anotaciones, junto a
Marcelo Salas. Fue goleador de
las Eliminatorias para Francia
98, con 14 tantos, y capitán de
Chile en ese mundial.

Haber escrito la historia
de estos dos jugadores no es en
vano. La idea es comparar,
aunque siempre las
comparaciones sean de mal
gusto. No se puede negar, por
los clubes donde jugó, por lo
goles que anotó, que Zamorano
fue mejor jugador que Tudor.

Y sin embargo, La
carrera del saber ponía a Tu-
dor como la gran promesa, y no
a Zamorano.

“Es que Tudor lo tenía
todo para triunfar”, dice el
comentarista deportivo Aldo
Schiappacasse. “Era un tipo

con buen físico, buena
técnica, buena
alimentación. Venía
del club con las
mejores inferiores en
todo Chile. Si hasta
buena educación tenía”,
comenta. ¿Y qué pasó? “Le
faltó hambre de triunfo”, dice
Aldo. “Zamorano, en cambio,
no era muy conocido todavía,
porque no había jugado el
Mundial Juvenil”, agrega.

El caso de Lucas Tudor,
eso sí, no es el único. Encontrar
nombres de buenos jugadores
-exitosos- venidos de familias
acomodadas no es fácil.
Sebastián Rozental casi lo logra
en el Glasgow Rangers de
Escocia, pero sus rodillas se lo
impidieron. Milovan Mirosevic
llegó a Racing Club de Argen-
tina como figura, y si bien
todavía se mantiene en un
medio más competitivo que el
nuestro, no brilla en los pastos
trasandinos.

Eso sería. Por el
contrario, son muchos los
jugadores que provienen de
familias con menos recursos y
que han triunfado en el fútbol.
El mismo Zamorano, Marcelo
Salas, Carlos Caszely, Reinaldo
Navia, David Pizarro, Elías
Figueroa, el Sapo Livingstone,
Francisco Chamaco Valdés,
Leonel Sánchez, por nombrar
a algunos.

¿Es que efectivamente
son mejores para la pelota?
¿Influirá el nivel económico y
educacional en el talento para
jugar?

Según el sociólogo de la
Universidad de Chile Octavio
Avendaño, el éxito que puedan

t e n e r
los jugadores no depende
solamente de su talento. De
hecho, Avendaño considera
fundamental la procedencia del
jugador. “Si se trata de alguien
que nació en una población,
dentro de una familia de
escasos recursos, con poca
educación y prácticamente
ninguna posibilidad de ir a la
universidad, entonces la
carrera de futbolista se ve
como una importante
posibilidad de ascenso social”,
explica. “Si por el contrario, la
persona proviene de un
estrato socio-económico alto,
ser futbolista se asocia a un alto
riesgo con una irregular
posibilidad de éxito”.

“O sea, si eres cuico y
quieres ser jugador, tienes que
ser el mejor para la pelota”
exagera Schiappacasse. “Si no,
te vai a la universidad”.

Ese fue exactamente el
dilema que vivió José Pedro
Fuenzalida. Cuando salió del
colegio (particular, en Las
Condes) a fines del año pasado,
dio la PSU para entrar a la
universidad, aunque sin
descartar su carrera de
futbolista. Entró a una privada
y fue ascendido al primer
equipo de la UC. Con la llegada
de Jorge Pellicer a la dirección
técnica, en mayo, Fuenzalida se
ganó la confianza del
entrenador, y de paso la

[                   ]
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titularidad. Y, también de paso,
congeló sus estudios de
Ingeniería Civil.

“Es que nunca pensé
que me iba a encontrar con una
oportunidad así” comenta
Chapita, como le apodan en la
UC. “Yo jugaba un poco por
hobbie, porque me gusta no
más, pero nunca me planteé
una carrera como jugador.
Ahora obvio que lo estoy
pensando, ya no es lo mismo
que antes, porque estoy en un
equipo grande, jugando. En
todo caso si me dedico al fútbol

es para triunfar en Europa, no
solamente en la UC”.

Una buena declaración
de principios la de Fuenzalida:
para triunfar en Chile, me
dedico a otra cosa.

El director técnico de la
UC, Jorge Pellicer, fue
entrenador de Fuenzalida en
las inferiores y ahora en el
primer equipo. “Yo le veo
mucho futuro, creo que puede
llegar muy lejos, aunque he
visto otros como él que se
retiran para dedicarse a los
estudios” comenta el profe.
“Enunequipocomo laCatólica,

donde una gran parte de la
hinchada tiene una buena
situación económica, llegan
muchos chicos que quieren ser
futbolistas, aunque después se
dan cuenta de que la
universidad les otorga un fu-
turo mucho más promisorio”,
explica Pellicer.

El abandono de
jugadores y promesas antes de
empezar siquiera con su
carrera es una realidad ha-
bitual en Chile. Ya en 1993,
cuando la selección sub 17 logró
el tercer lugar el Mundial de
Japón, todo Chile pudo ver

cómo muchos jugadores
abandonaban su carrera
futbolista, a pesar de haber
conseguido un logro tan
importante. “Pablo Herceg,
Dion Valle, Esteban Mancilla,
se fueron retirando porque el
fútbol no les ofrecía seguridad
para su familia”, cuenta
Schiappacasse.

Para el cronista de El
Mercurio, esa es la triste
realidad del fútbol chileno: “en
Europa, por más cuico que
seas, dedicarte al fútbol es un
buen negocio”. [pa]

...

No se pierda el nuevo programa de tvm:

MUERTE SÚBITA
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Intervención fotográfica en baños públicos:

Seguramente le parecerá extraño entrar a un sanitario lleno de imágenes del sexo reproductor femenino.
Y es que ésta es la propuesta del grupo Espantagruélico, quienes intervinieron diversos baños públicos
de la capital con fotografías. Con este tipo de iniciativas es que surge la discusión sobre la legitimidad
del espacio público para tener una experiencia artística.

Gabriel Contreras H.

Imagínese que da un
paseo por Plaza Italia, ha
tomado mucha agua y el sol
cada vez pega más fuerte en el
pavimento. Deprontocomienza
asentir fuertesganasdeorinar.
¿Endóndehago?sepreguntará.
Sigue caminado hacia el oeste
por la Alameda. Pasan las
cuadras y no se atreve a entrar
al baño de algún local. Antes
tuvo la posibilidad de bajar al
metro y pedir ayuda, pero las
escaleras le pueden jugar una
mala pasada. Entra al Centro
CulturalAlameda,preguntapor
los baños y corre hacia ellos.
Abre la puerta y ahí está el
deseadourinario.Comienzaasí
la furtiva carrera para poder
desahogarse; mira hacia el
frente: hay una imagen de una
vagina. Termina de hacer sus
necesidades y se da cuenta de
que todo el baño está lleno de
fotografíasdelsexoreproductor
femenino. ¿Raro o no?

ParaCristiánCamusnolo
es tanto porque está a cargo de
la intervención fotográfica que,
desde el 16 de noviembre hasta
el 20 de diciembre, se encuentra
en diversos baños públicos de
nuestra capital. La muestra se
desarrollaenelmarcodelprimer
festival de fotografía en Chile,
Fotoamérica 2004. Con esta
intervención, se quiere cambiar
el lugar donde se puede realizar
unaapreciaciónartística.Camus
es claro en señalar: “Todo esto
es parte de un movimiento que
va más allá de la fotografía. El
arte está dando la pelea para
recuperar el espacio que le quitó
lapublicidad.”Yesqueelespacio
públicocadavezmássemuestra
como una alternativa para el
desarrollode loartístico.Estoya
se ha demostrado con el teatro
callejero iniciado por Andrés
Pérez y las diversas fiestas
culturales, entre otras.

Comienza a mirar a su
alrededor. Siente como si
estuviera metido en un libro
sobre sexualidad femenina. Es
imposible no mirar las

fotografías, a menos que desee
mirarse al espejo.

La intervención
fotográfica en espacios
estratégicosdelosbañospúblicos
según Cristián: “Trata de llevar
el arte al espectador ya que éste
no va hacia él. La idea es ocupar
el tiempo que se podría utilizar
de ocio para la apreciación
artística.” Catalogado por
muchos como performance, la
ciudadpocoapocoseofrecepara
que diversas manifestaciones
artísticas se lleven a cabo en
lugares que difieren de ser una
galería de arte o una sala de
teatro. Al respecto, Camus dijo:
“Setratadecausarcuriosidaden
la gente, plantear la idea de que
el arte puede
invadir, en este
caso visualmente,
un espacio de
intimidad.”

Esta
m u e s t r a
fotográfica, la
podrá encontrar
enbañospúblicos
tales como los
ubicados en
Alameda #777, la
d i s c o t h e q u e
Blondie, Mesón
Bar Baires, Posta
Central, Urgencia del Hospital
Salvador, Dirección del Trabajo,
entre otras.

Sepreguntasirealmente
entró al baño de hombres.
Gracias a la presencia de los
urinarios, se da cuenta de que
efectivamente está en el
sanitario destinado al sexo
masculino. “¿Qué cosa se les
ocurrió hacer a estos ahora? A
lomejormeequivoquédebaño”

Y es que más allá de las
fotografías, surge la pregunta
sobre la validez artística de este
tipo de iniciativas que se
trasladandelugarescanónicosde
apreciación de arte, como lo
podrían ser museos y galerías, a
espacios completamente
cotidianos y públicos. Para

Cristián Camus, este fenómeno
es completamente válido: “No
entiendo, muchos tienden a
pensarqueseminimizalacalidad
de la obra de arte si se cambia el
espacio en donde se desarrolla.
El arte adquiere su calidad
cuandosehacepúblico;siempre
ha estado en la ciudad. Ahora
bien que se haya reducido al
muralismoyalaesculturasenlas
calles,esculpade lapublicidad”.

Para el fotógrafo Juan
DomingoMarinello,lacuestiónes
completamente distinta: “Este
tipo de manifestaciones se
circunscriben completamente a
una apreciación social e incluso
hasta ideológica, porque en el
baño público uno puede

encontrar
d i v e r s o s
tipos de
m e n s a j e s
escritos.Esto
de artístico
no tiene
nada”. Y es
que la
discusión se
p o d r í a
resumir en
ladisposición
de quien
percibe la
obra. Si
vamos a una

galería de arte, nos daremos
cuenta de que la gente que se
encuentra ahí fue para apreciar
una obra determinada, pero en
este caso la gente que va al baño
¿es capaz de tener una
experiencia artística?

Para Cristián Camus sí,
porque: “Sibien invadimosenel
tiempo y el espacio de la gente,
luegoellosmismossequedanen
elbañocomosi fueraunagalería
de arte.” Completamente en
desacuerdo con ello está
Marinello quien señala: “El
público de arte es un público
educado que presta su tiempo a
la obra y es capaz de apreciarla.
Estoesunaacciónsocial,nouna
acción de arte; porque primero
hayunainvasióndelhorizontevi-

sual y además el sólo hecho de
exponerte casualmente con una
fotografía, no te convierte en
espectador de arte.”

El esteta Patricio
Rodríguez trata de ser un poco
más conciliador en las posturas:
“Está claro que existe una
invasión de la intimidad del fu-
turo espectador pero, si una vez
que realizó sus necesidades se
queda observando, sí puede
haber una experiencia artística.
Esto es lo que plantea de alguna
manera Jauss y su estética de la
recepción.”

A modo muy simple el
teóricodelaapreciaciónestética,
Robert Jauss, plantea que el
procesoartísticosedivideentres
esferas: el autor de arte, el
espectador de arte y el lugar de
arte. De esta manera, se vuelve
de radical importancia la
audiencia y la forma en que ésta
percibe. Si bien la muestra
fotográfica es invasiva, Cristián
Camusnoescatimaesfuerzosen
decir: “El arte siempre ha sido
invasivo, porque siempre ha
estado en lugares en los que no
se le invita”.

De tanto mirar se le ha
olvidadotirarlacadenaeincluso
subirse lospantalones.Antesde
quealguienentre, tiralacadena
y continúa su recorrido por la
galería,perdónbaño.

Por lo pronto, el traslado
desde la típica galería hasta
lugares tan cotidianos como lo
son los baños, va en aumento.
Cada vez son más las
intervencionesdelespaciopúblico
en función del arte desde que
comenzaron las llamadas fiestas
culturalesymarchasdelamisma
índole hace algún tiempo atrás.
Deestamanera, lugarescomoun
simple baño lleno de papeles
higiénicossucios,rayadosyllaves
oxidadas se pueden convertir a
la vez en una galería de vaginas,
perdón… en una galería de arte.

[pa]
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Vaginas
en el baño dehombres



Semana del 29 de nov al 5 de dic [puntoaparte]

Carmina Burana en el Teatro Municipal:

Se cumplen 100 años del nacimiento del fundador del Ballet Nacional Chileno.
En conmemoración de este hecho, desde el 20 hasta el 29 de noviembre se
presentará “Carmina Burana”, la obra del coreógrafo alemán Ernst Uthoff. El
evento se desarrollará en el Teatro de la Universidad de Chile y el 4 y 5 de

Evocando
a Ernst Uthoff

María Eugenia Aguayo

Elpolvodecadaestallido
es color rojo. El polvo que vuela
y se esparce, envolviendo,
ensuciando los gritos gruesos y
agrietados.Por lasarrugasdelas
voces mudas que lloran a sus
muertos,elnortebaila teñidode
sangre de tierra.

Sobre el suelo de
Alemania,convertidoenelpecho
seco de una madre triste que ya
no puede alimentar a su hijo, se
elevan dos cuerpos albos sobre
los fantasmas sin nombre ni
recuerdos. Elásticos, flexibles,
unidoscomosifueranuno,saltan
como si volaran, como si el aire
los tomara en brazos y los
deslizara cariñoso por un fondo
azul. El pesado telón rojo baila
con ellos, celoso de cómo se
mueven los dos bailarines.

Esos son loscuerposque
el alemán Ernst Uthoff trajo,
desde su norte partido por la
Segunda Guerra Mundial, al
fundar el primer cuerpo de
danzamodernadenuestropaís,
elBalletNacionaldeChile.

Ernst Uthoff nació en
1904, y al cumplirse ahora cien
añosdesunatalicio,elCentrode
Extensión Artística y Cultural
Domingo Santa Cruz de la
Universidad de Chile junto con
laFacultaddeArtesde lamisma
universidad y la Corporación
Cultural de la Municipalidad de
Santiago, conmemoran el
centenario reestrenando la
cantata de Carl Orff, “Carmina
Burana”, que Uthoff hizo
coreografía.

“No es preciso que todo
el mundo baile para traspasar
nuestros límites.Loslímitesmás
temibles son las ideas
preconcebidas, loscajonesenlos
cuales estamos prisioneros y en
losqueencerramosa losdemás.
Saberver ladanzaesunacto tan
creativo como bailar”. Gigi
Caciuleanueseldirectorartístico
del Banch y participa en la

conmemoración por el
centenariodeUthoffysu legado
para la danza chilena. “ Estoy
soñando con una danza con D
mayúscula. Un arte mayor, que
no sólo se ve. Se vive. Con la
locura de la creatividad y la
exactitud de una ciencia”.

Se abre el pesado telón
del teatro de la Universidad de
Chile. Las butacas verdes y
antiguas reclaman el recuerdo
de otros días, de otros tiempos.
“LaobradeUthoff secuentapor
símisma”comienzaeldecanode
la Facultad de Artes, Pablo
Oyarzún, dando comienzo a los
tres coloquios sobre la obra del
coreógrafo que se realizarán
durante esta semana.

Michael Uthoff, hijo de
Ernst, también es bailarín. Su
peloblancoyonduladoesloúnico
que acusa su edad. La espalda
ancha, laspiernasinterminables.
Losojosclaroscomosupapá.La
nariz y la mandíbula fuertes,
heroicas.“Yoadmirolapaciencia
y entrega de los bailarines, si yo
hubiera tenido que trabajar con
mipapi...esque¡nica!...Unavez,
estábamos en un ensayo y mi
papi gritó ‘¡No, no, no, un
momentito!’ ‘Pero papi, si no se
han movido’, le dije... y él me
respondió: ‘Pero se van a mover
mal, lo sé’... así era mi papito,
para él la entrada al escenario
era un momento sagrado
siempre”.

“Ningún hombre es una
isla”, continúa diciendo, “y mi
papinohubieralogradotodoesto
sin mi mamá”.

Lola Botka sigue
hablandoconelacentohúngaro,
a pesar de todo el tiempo que
lleva en este sur, tan lejos de su
tierra. Sus facciones fuertes se
conjugan con el pelo blanco que
cae suave sobre los hombros.
Antaño fue bailarina de la
compañía de Kurt Jooss, junto
con Ernst Uthoff. “La primera

vez que nos vimos, él estaba
sentado en uno de los últimos
asientos y yo salí al escenario a
bailar. Se estaba quedando
dormido cuando me miró, me
miró con sus ojos grandes. Era
tan elegante y distinguido. Me
miró y nos acercamos, no había
nadiemásentrenosotros... y así
ha sido hasta ahora, incluso
después que murió”.

Ahora está sentada en
una silla de ruedas, como una
reina en su trono. Mueve las
manos mientras habla por unos
labios delgados, casi
imperceptibles. Entre sus
arrugas, la sonrisa se enmarca
perfecta,graciosa, frágil.Susojos
pequeños contrastan con una
nariz poderosa pero atenuada
por los años y los pliegues de su
piel.

Junto a su esposo, fue
bailarina, maestra de danza y
madre del Ballet Nacional
Chileno. “Nosotros lo hicimos
nacer (el Banach). Ernst quiso
que la danza fuera más allá, que
fuera profesional, que fuera un
verdadero arte en este país y
por eso trabajó siempre”.

Uthoff, ganador de la
Medalla al Mérito en París en

1932, por su interpretación en
el ballet antibélico “La Mesa
Verde”, obtuvo la Medalla de
Oro de la Universidad de Chile
en 1932; el Premio de la Crítica
en 1962; el Orden al Mérito en
Alemania Federal en 1972;
Profesor Emérito de la
Universidadde laChileen1977;
recibió el Premio Gabriela
Mistral en 1984 y el Premio
Nacional de Arte el mismo año.

Los cuerpos albos bailan
ahorasobreelsuelodeSantiago,
en el aire de Santiago. Las
explosiones han terminado y la
historia se consume en la
memoria de las 200 veces que
se ha reestrenado “Carmina
Burana” en estos 50 años. El
telón del Teatro Municipal
volverá a abrirse para contar
cuentos de tiempos que no
conocimos, de cuerpos volando
yamandoestarenlacuerdafloja
de la danza, que busca no sólo
nocaer, sinomantenerse lomás
cercaposibledeloalto,comodice
Gigi Caciuleanu. Recordando lo
que Uthoff dejó en cada pedazo
desueloycieloquelosbailarines
del Banach buscan tocar.

Temporada Carmina Burana

Teatro Universidad de Chile, Providencia 043
Funciones: noviembre 20,23,24,26,27,29 a las

19:30 horas
Coloquios:
· Martes 23 de noviembre, 12:00 hrs, Teatro

Universidad de Chile.
Conferencia de Michael Uthoff (Entrada Liberada)
· Miércoles 24 de noviembre, 15:00-16:30 horas,

Teatro Universidad de Chile
“Evocando a Ernst Uthoff” (Entrada Liberada)
· Viernes 26 de noviembre, 12:00 hrs, Sala Isidora

Zegers, Compañía 1264
“Uthoff: su entorno y legado” (Entrada Liberada)

Clausura conmemoración:
Carmina Burana en el Teatro Municipal de Santiago,

sábado 4 y domingo 5 de diciembre a las 16:00 hrs
popular. (Entrada entre $500 y $5000 pesos. Sin música
en vivo) y 19:00 hrs. de gala.

[pa]
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El horizonte de las nuevas tecnologías:

Comprar en una multitienda, enviar archivos, e incluso reservar pasajes de avión son sólo una
porción de lo que la tecnología nos permite hoy. Sin duda han cambiado nuestras vidas, y la forma de
relacionarnos. ¿Comodidad o capricho?

Todo
al alcance de la mano (y una tecla)

Carolina Carrasco

Suena un celular con la
músicadelprograma31minutos.
Nadie contesta. Tras cinco
minutos,quien llamabavuelvea
insistir. Fernando, de 12 años,
escarba en su enorme mochila
hasta encontrar el aparato.
“¿Aló? Sí mamá, ya sé que a las
cincotengohoraaldentista. ¿Me
vas a pasar a buscar? Tráeme
algo rico ¿Ya?”, contesta el niño.
Sus padres, Marion y Gaspar le
regalaron un celular para su
cumpleaños. “Al principio no
queríamos que llevase algo tan
caroalcolegio,pero laverdad,es
que nos ha simplificado la vida”,
confiesa su madre. Al parecer, el
principal motivo para adquirir
nuevas tecnologías corresponde
a la constante búsqueda por
alivianar las tareas cotidianas.
Desde saber dónde y cómo está
unapersonahastacompraralgún
artículo de una multitienda, son
cosas se pueden hacer sólo
moviendo un par de dedos.

La tecnología ha
cambiado la forma en que nos
relacionamos los chilenos.
Celulares, palms, y
computadores, entre otros, se
han transformado en artículos
indispensablesparasobreviviren
el acelerado mundo de hoy.

Rodrigo Carreño es el
representante de Palm en Chile.
Comenzó a trabajar en esto por
mera casualidad: “Un día una
amiga me contó que hacía
artesanías y que las vendía por
Internet. Imagínate, yo cesante,
supe inmediatamente que tenía
que hacer lo mismo”, comenta
sonriendo. AsífuecomoRodrigo
se entusiasmó y creó una página
virtualdeartículosportables.En
el sitio pone en vitrina aparatos

electrónicos y ya tiene una larga
lista de clientes: “Ha sido
bastanterentable.Hoyendía los
ejecutivos necesitan este tipo de
tecnologías, tenertodoalalcance
de la mano”, señala mientras
extrae de su maletín cerca de 10
modelos de palms distintas.
Rodrigo asegura que las
tecnologías son de gran ayuda
paraloschilenos.“Avecessurgen
imprevistosynecesitamosenviar
archivosenformaurgente. Sino
estamosenlaoficinaoenlacasa,
¿qué hacemos? Los notebooks y
las palms te solucionan ese tipo
de problemas y muchos otros”,
afirma.

Además de mantener su
empresa virtual, Rodrigo asiste
sagradamente al “Club Palm”,
una comunidad en la que se
reúnen todos los amantes del
aparato portable. Él fue el
fundador del movimiento y se
sienteorgulloso:“Hemoscrecido
bastante. Empezamosalrededor
de cinco amigos y ya somos más
de 200”, asegura. El primer
encuentroserealizóhacemenos
de 1 año en el Café Mokka y
asistieronfanáticosdegranparte
delpaís.

Marcelo Carrasco es uno
de los integrantes del club desde
hace 3 meses. Cuenta que llegó
a él buscando en Internet algún
punto de encuentro para los
amantes de la tecnología.
EstudiantedeMedicina,congeló
2añosparadedicarsealacarrera
de Ingeniería en Informática de
lacualfinalmentedesistió:“Volví
a Medicina porque es lo que me
gustamás,perosigoconelcuento
de lo electrónico: visito los foros
y me junto con más gente que

disfruta de los adelantos
tecnológicos tanto como yo”,
afirma. En la actualidad, su
hobbie es armar computadores
con lo cual genera buenos
ingresos.“Disfrutoconlosnuevos
accesorios que salen a la venta.
Medevorotodotipodecatálogos
de celulares, palms y pc’s. La
verdad,esquededicogranparte
de mi tiempo a conocer los
nuevosadelantosymelasingenio
para comprármelas lo antes
posible”,señala.

Alfred Escobar es otro
fanático de cuanto aparato
electrónico aparezca en el
mercado. Cambia de teléfono
celular al menos 3 veces al año.
“No lo puedo evitar. A medida
quelatecnologíaavanzanecesito
siempre tener lo último. Ahora
tengo el nuevo modelo que sacó
Ericsson,vamosavercuántome
dura”, señala. Alfred es un de-
fensor acérrimo del consumo de
las nuevas tecnologías. Asegura
que todos los avances en esta
materia sonunaventajaquehay
que saber aprovechar. “Como
periodista, la tecnología me ha
simplificadolavida,heahorrado
tiempo y cada vez la calidad
técnica es mejor”, sostiene.

La casa de Alfred está
plagadadeaparatoselectrónicos.
Conunrápidovistazosepueden
observar computadores,
televisores, subwoofers, dvds,
equipos de música, entre otros.
Alfred cree que el poseer nuevos
aparatosdeavanzadatecnología
genera status y te diferencia del
resto: “Cuando ven que sacas tu
palm te tratan distinto, te
conversanyentiendenqueestás
a un nivel más alto. Es

discriminatorio, pero así son las
cosas”, afirma. Asegura que
para los fanáticos como él, cada
aparato nuevo es como un
juguete. “Somoscomoniños. Nos
imaginamosquéharíamosconel
último accesorio que venden en
la tienda y de qué manera
podemos conseguirlo.
Lamentablemente, siempre hay
gente que se termina
obsesionando”,sostiene.

Así es. No todo podía ser
mielsobrehojuelas.Elpsicólogo
Giorgio Agostini asegura que
siempre todo avance trae
problemas: “Existen personas
que no saben ponerse límites.
Pasan tanto tiempo frente a un
computador que al final se
terminan quedando solos”,
asegura. Estesíndromeadictivo
hace que las personas se priven
de sueño, se vuelvan mal genio,
se estresen y que incluso caigan
en depresión. “He atendido a
pacientes realmente fanáticos
porelchat. Alprincipioestátodo
bienpero luegosedancuentade
quenisiquierasecomunicancon
sufamiliayqueprefierenescribir
en un teclado antes que
conversarconalguienmirándolo
a losojos”,señalaAgostini.

Tal como lo plantea el
profesional, es necesario que las
personas hagan uso de las
tecnologías en su justa medida y
que no lleguen a abusar de los
alcancesqueésta tiene. Sóloasí,
los adelantos tecnológicos
seguirán siendo claves para
simplificar nuestras tareas y
compatibilizarnuestroshorarios
connuestroagitadoentorno.

[pa]
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Los por qué de los virus computacionales:

Una epidemia

Ocultos entre ceros y unos, programadores alrededor del mundo hacen temblar al gigante de la
computación Microsoft. Virus como el ‘MyDoom’ han logrado vulnerar todos los sistemas de seguridad
posibles, pero aún sus motivos se pierden en el ciberespacio. ¿Por qué? O bien, ¿para qué? Una
recomendación: actualícese y no pierda información valiosa. Es decir, continúe leyendo.

que rompe ventanas

Tomás Pollak Williamson

¿Se acuerda cuántas veces ha
visto esta pantalla en su
computador? ¿Varias?
Probablemente. El mes pasado,
aproximadamente uno de cada
diez de los e-mails que recorría el
mundoestabainfectadoporunvi-
rus. Y la cosa se pone cada vez
peor.Elfamoso‘MyDoom’delaño
pasadovolvió,yestavezsinpiedad
está borrando todo lo que
encuentraasupaso.

“Todo, todo lo que tenía lo
perdí”, cuenta Alessandra
Acchiardo, estudiante de
Periodismo de la Diego Portales.
“¡Llevabatresmesesdetrabajoen
mi tesis y ahora no tengo nada!”.
Justoentonceslallamaunaamiga
porteléfono:“¡Ale,mellegóunmail
tuyo que me borró todos mis
archivos!”¿Quiéneselculpablede
todoesto?

No cabe duda que todo parte
de quienes crean los virus. Pero
ojo.Silosusuariosnoabrierancada
cosaquelesllegaasuscasillas,estos
monstruitos tampoco se
propagaríanasídefácil.“Noexiste
un sistema 100% seguro. Puedes
tenerelmejorsistemadealarmas,
pero si dejas la puerta de tu casa
abierta, los ladrones van a entrar
igual”, asegura Martín Kadich,
gerentedeRelacionesPúblicasde
Microsoft Chile. Claro, pero decir
que Windows tiene un buen
sistema de seguridad sería como
escupiralcielo.Ahoraveremospor
qué.

Un virus es un pequeño

Windows tuvo una excepción OE grave en
0028:C038F2A8 en RUNDLL.EXE. Se reiniciará el sistema.

programa que al ser ejecutado
dentro de un sistema
computacional, se activa e infecta
a otros archivos con su código. Es
decir, no necesariamente causa
daño, sino cumple con la función
paralacualfueprogramado.Pero
un virus necesita ser activado, y
necesita –como cualquier virus
biológico- un ambiente para
desarrollarse.

SegúnLeonardoPrieto,unode
los analistas tecnológicos que
acompañóaLagosensugirahace
unosañosporSiliconValley,Win-
dows cumple perfectamente con
esto:“Esquelatecnologíaesmala,
porqueWindowsaltratardehacer
lascosasmásfácilesparaelusuario,
deja que cualquier cosa se instale
automáticamente. Eso permite
que los virus se activen y se
propaguen”.

Por esto es que estas
infecciones binarias se han
propagado a tal nivel por la red –
sus daños se evalúan en $55
billones el año pasado. Y es que
Microsoftcontrolamásdel90%del
mercado de los computadores en
el mundo (razón por la cual fue
demandada por prácticas
monopólicas). Lo que también
significa que, a pesar de ser una
pequeñísima minoría, hay un
pequeño grupo que no está
expuesto a la amenaza de virus
como el ‘MyDoom’ o el ‘NetSky’.

¿Quiénes son ellos? Los que
han optado por otros sistemas
alternativos a Windows, como

LinuxoelmundodelosMac.Yes
que un virus funciona sólo en el
sistemaencuyocódigofueescrito.
Es como si los virus hablaran
idiomas:unoalemánnoentenderá
nada de japonés. Claro está que
existenvirusparaesasplataformas
también, pero con una gran
diferencia…veamoslosnúmeros.

Existen alrededor de 60 mil
virus conocidos para Windows,
unos 40 para Macintosh y quizás
unos 40 en Linux. La mayoría de
los virus de Windows no son
importantes, pero unos cuantos
cientos han causado un daño
gravísimoalrededordelmundo.De
losdeMacintosh,dosotresfueron
lo suficientemente masivos como
para ser tomados en cuenta. Y
ningunodelosprogramadospara
Linux fue masivo, básicamente
porqueposeeunexcelentesistema
deseguridad.

Entoncesunabuenapregunta
sería: ¿qué lleva a estos tipos a
crear los virus?

Ocultos e
invisibles

ParaMartín
F i g u e r o a ,
G e r e n t e
Comercial de
SymantecChile,
la gran mayoría
de los
programadores
hacen virus que
atacan la

plataforma Windows, “porque
cuandoquieresllamarlaatención,
tedirigesalogrande…¿Quésacas
conquenadielosepa?”

Pero quizás el origen de esta
“maldad”sealahostilidadquepro-
duceBillGatesenlacomunidadde
programadores en el mundo.
Microsoft, Windows y todos sus
programas derivados poseen un
“código cerrado”, lo cual significa
que sólo puede ser observado y
desarrollado por la empresa de
Gates. Frente a este “monopolio
informático”, los creadores de
Linuxseinspiraronenlos’90enel
‘GNU Proyect’ de Richard
Stallman: una especie de filosofía
que cree en la información como
un bien común, libre para todos.
Stallman, entonces, buscaba
iluminar a los programadores a
crear buen software, pero gratis.
Algoquecontrastatotalmentecon
la visión de las compañías como
Microsoft e IBM, cuyo propósito
finalescomercializarelsoftware–
loqueleshaceimposiblerevelarel
código.

Estohahechoquemuchos
programadores se tornen contra
lossistemasdecódigopropietario
comoWindows,yprobablemente
sea,enmuchoscasos,elmotordel
que nacen muchos de estos virus.
“MientrasMicrosoftgastamillones
ymillonesensacaractualizaciones
que tapen los hoyos de su vulner-
able sistema operativo,
programadoresentodoelmundo

¡Sálvese quien pueda!

Hay tres pasos “típicos” que cualquier técnico le dirá para que su
computador no se infecte. Primero, actualizar el sistema operativo;
segundo, tener un antivirus al día; y por último, instalar un firewall.

Pero hay otras formas de evitar que “le entren balas”. Obviamente,
la más fundamental sería eliminar Windows y optar por un sistema como Linux
o Mac. Pero si desea seguir con Windows –por la costumbre, quizás- una buena
solución es reemplazar las dos mayores fuentes vulnerables a los virus: el browser
Internet Explorer y el programa de correos Outlook. Dos buenas opciones son el
Mozilla Firefox y el Thunderbird, respectivamente. Ambos pueden ser descargados
desde www.mozilla.com.

[                   ]tecnología
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dedican horas libres a programar
softwarelibre”,aseguraLeonardo
Prieto. Y no lo hacen sólo para
desarrollarmejoresprogramasde
código abierto: es una lucha que
libran porque creen en la libertad
delainformación.

Por esto mismo no resulta
sorprendente la visión de
Microsoft: “No son más que
delincuentes que atacan tu
computador para obtener
información, igual que un ladrón
que entra a una casa”, afirma
MartínKadich.

Sin embargo existen otras
opiniones. El director de ST
Computación,JoséPedroTorres,
se toma la barbilla al preguntarle
la suya. “Es un error meter a los
hackersenelmismosacoconelque
robabilleteras.Sontiposqueviven
en su computador, y su pasión es
el reto intelectual. El placer de
vulnerarunsistemadeseguridad,
darseunavuelta,ydejarescritoen
alguna parte ‘yo estuve aquí’”.

Prieto,mientrastanto,leresta
importancia al asunto: “Lo único
que quieren es ver si funciona la
‘talla’,eshacersefamosos.Quieren
ver hasta qué nivel se replica y
expandesucreación.Alfinalesun
logroprogramático”.

Los virus del futuro

Enunmundoenquetodoestá
interconectadoybasadoenunosy
ceros,lasamenazasdelosvirusno
se limitan únicamente a los
computadores. De hecho, ya
aparecióelprimervirusqueafecta
a las Palms. Algunos de estos
aparatosfuncionanconelsistema
Windows CE, y por lo mismo
también puede ser blanco de los
virus.Elnombredeesteinnovador
virus es ‘Rattle’, y a pesar de que
no hace ningún daño, deja de
manifiestoqueelpeligrosíexiste-
másalládeloscomputadores.

Inclusohanaparecidovirusen
los teléfonos móviles. El mismo
grupo de programadores diseñó
‘Cabir’,queal igualque ‘Rattle’no
provocadañoalguno–dehecholo
único que hace es mostrar la
palabra “caribe”- pero sí hace un
llamado a que las compañías de
antivirusseponganlaspilas.

Habrá que tener cuidado,
entonces,concualquiermensajeo
archivo desconocido que llegue
misteriosamente. Si no quiere
perder su información, o en el fu-
turosusteléfonos,elconsejoesuno
solo:noloabra.Delocontrario,se
arrepentiráunbuentiempo.

[pa]
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